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23 февраля - День защитника 
Отечества.

Стр. 8-9

В здоровом теле - здоровый дух.

Стр. 16

8 Марта - Женский день.
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•  Событие

У ИНТЕЛЛЕКТА И КУЛЬТУРЫ ЕСТЬ БУДУЩЕЕ

День российского сту
денчества 25 января(он  
же день Святой Татьяны и 
день рождения Владими
ра Вы соцкого) стал  
вдвойне радостным с о 
бы тием  для больш ой  
группы аспи
рантов, с ту 
дентов и со- 
т р у д н и к о в  
красноярских 
вузов и науч
н о -и ссл е д о 
в а т е л ь с к и х  
и н с т и т у т о в  
СОРАН.ВКГУ 
с о с т о я л о с ь  
вручение сти
пендий гу 
б е р н а т о р а  
самы м  о да 
ренным за 
высокие дос
тижения в об
ласти е сте 
с т в е н н ы х  
наук. Эту при
ятную  м и с 
сию  вы пол

нил председатель Крае
вого комитета по науке и 
образованию А.А. Лепе- 
шев.

Награжденные являются 
также победителями кон
курсов М еждународной

С оросовской программы 
образования в области точ
ных наук в рамках институ
та «Открытое общество». 
Так с помощью благотвори
тельной организации полу- 
чают адресную поддержку 

(Окончание на 2-й стр.)



' Событие

У ИНТЕЛЛЕКТА И КУЛЬТУРЫ ЕСТЬ БУДУЩЕЕ
(Окончание, начало на 1-ой стр.)

талантливые студенты и их 
наставники. Российское от
деление Программы прово
дит открытые конкурсы, а их 
победителям присваивают 
звание соросовского про
фессора, доцента, аспиран
та или студента. До пр о 
шлого года они получали 
годичный денежный грант, а 
теперь Программа финан
сирует только проведение 
конкурсов. Выплата грантов 
производится при условии 
выделения средств РФ или 
регионами. В октябре 2000 
г. подписан договор с Крас
ноярским краем, по которо
му победители конкурсов 
получают премии губерна
тора.

Первыми получили награ
ды выдающиеся аспиранты. 
Среди них -  вы пускник 
ФИПУ нащего вуза Михаил 
Анатольевич Корец, лауре
ат четырех стипендий Соро- 
совской програм м ы  
(JSSJP), атакже стипендии 
Фонда науки нашего края. 
На 15 научных конференци
ях он представлял 26 докла
дов. С 1993 года занимает
ся созданием геоинформа- 
ционных систем в лабора

тории морфологии Инсти- 
туталеса им. В.Н. Сукачева 
СО РАН.

В 1989 году основана Ас
социация «Интеллект и 
культура» как одно из на
правлений гуманитариза
ции высшего технического 
образования, идейной 
вдохновительницей кото
рой стала зав. кафедрой 
этики, эстетики и культуры 
КГТУЛюдмила Васильевна 
Хазова при поддержке тог
дашнего ректора А.М. Ста- 
вера. И если вначале со 
трудничали в этом направ
лении три вуза: КГТУ, КИИ 
и КГХИ, то, ко всеобщему 
благу, теперь на 
этой ниве осущ е
ствляют свои про
екты почти все вузы 
Красноярья.

П риятно о тм е 
тить, что номинан
тами на встрече в 
КГУ стали десять 
лауреатов Ассоци
ации «Интеллект и 
культура». Заслу
женную награду по- 
лучила Лю дмила 
Петровна Абрамо
ва, режиссер теле- 
студии «Контур».
Она стала лауреа
том премии Ассо
циации «Интеллект

и культура» за достижения 
в научном и художествен
ном творчестве, ей вручен 
Диплом за подписью Пред
седателя Совета Ассоциации 
ректора КГАМиТ Константи
на Алекрандровича Якобсо
на. Кстати сказать, особую 
торжественность церемо
нии награждения придали 
музыкальные «поздравле
ния» в честь лауреатов, а 
также присутствовавших на 
встрече ректоров в каче
стве вдохновителей твор
ческих исканий своих кол
леги воспитанников, пред
ставителей научной обще
ственности. Высокий вокал

ансамбля «Тебе поемъ» t  ̂
ряду с поздравлениямйтГ 
словами благодарности ла
уреатов лучше всяких слов 
оттенил значительность со
бытия. Началось торжество 
под звуки «Гаудеамуса», а 
закончилось здравицей.

Присоединяясь ко всем 
прозвучавш им позд рав

лениям и напутствиям, же
лаем дальнейших успехов 
в науке и творчестве побе
дителям конкурсов, а та к 
же будущим участникам.

Людмила Антонова.
Фото Людмилы Шостак.



' к  300-летию инженерного образования в России
Начало и развитие ин

ж е н е р н о -т е х н и ч е с к о г о  
образования в России свя
зано с именем Петра 1 и 
основанием  Ш колы ма
тематических и навигац- 
ких наук. В 1715 г. Ш ко
ла бы ла п ер еведен а  из 
М осквы  в П етер бур г и 
составила основу первой 
М орской академ ии. С е
годня это В оенно-М орс
кой институт. Школу ма
тематических и навигац- 
ких наук можно считать 
первы м вы сш им техни
ческим учебны м заведе
нием , из стен которого  
вышли специалисты  во
енного дела. Традиции и 
опы т преподавания тех
н и ч еск и х ди сц и п л и н  в 
последуюшие годы были 
и спол ьзован ы  при ста- 
:овлении гр аж дан ск и х  

учебных заведений поли
технического профиля.

В настоящее время в тех
нических университетах, где 
готовят радиоинженеров, изу
чаются такие дисциплины, 
как основы радионавигации, 
спутниковые радионавигаци- 
онны е систем ы , системы  
связи. Характерен в этом пла
не пример Красноярского го
сударственного технического 
университета, в котором изу
чаются современные техно
логии, включая спутниковые 
и студенты специализируют
ся для работы на предприя
тиях радиотехнического про
филя Сибирского региона: 
ЧПО Прикладной механики 
им. акад. М.Ф. Решетнева, 
ГНПП “Радиосвязь” и др. 
Ведется подготовка специа
листов высшей квалификации 
в данной области. Профес
сорско-преподавательский 
состав и научные работники 
более 20 лет принимают уча
стие в проведении фундамен

тальных, прикладных и экс
периментальных работ по 
созданию высокоточных ра
дионавигационных систем и 
устройств с широкими фун
кциональными возможнос
тями.

связь” . Разработана фазо
вая система ближней нави
гации повышенной точнос
ти “Крабик-БМ ”.

На основании накопленного 
научно-технического потен
циала проводятся работы по

Г"---------------------  --------------------------------

Развитие инженерного 
образования и научных 

исследований в навигации
При тесном сотрудниче

стве КГТУ с научными и 
производственными орга
низациями г. Красноярска и 
г. С.-Петербурга впервые в 
стране создан приемоинди- 
катор глобальной навигаци
онной спутниковой систе
мы ГЛОНАСС с расширен
ными функциональными 
возможностями, обеспечи
ваю щ ий изм ерение про
странственной ориентации 
объектов. Проведен боль
шой объем лабораторных и 
судовых испытаний навига
ционной аппаратуры, кото
рые показали, что средне
квадрати ческая  п огреш 
ность определения курса 
составляет 0,05“ и соответ
ствует зарубежным образ
цам. В недрение данного 
класса аппаратуры на ко
раблях Военно-М орского 
флота позволит отказаться 
в большинстве случаев от 
использования дорогостоя
щих гироскопических уст
ройств, в целом повысить 
эффективность навигацион- 
н о -г и д р о г р а ф и ч е с к о г о  
обеспечения Российского 
флота. Освоено серийное 
производство нескольких 
модификаций аппаратуры 
потребителя навигацион
ных систем ГЛОНАСС и 
G PS на ГН П П  “Р а д и о 

созданию интегрированной 
инерциально/ спутникоюй си
стемы ориентации и навига
ции, интегрированной аппара
туры спутниковых и наземных 
радионавигационных систем, 
комплексированных систем 
навигации и связи.

Установивш ееся плодо
творное н^нно-техническое 
сотрудничество КГТУ с Го
сударственным научно-ис
следовательским навигацион- 
но-гидрофафическим инсти
тутом МО РФ -  ведущим в 
стране НИИ в области нави
гации, позволило значительно 
расширить спектр примене
ния разработок этих органи
заций, усовершенствовать ла
бораторную базу, освоить но
вые профаммные средства и 
технологии. Тесное взаимо
действие с НИИ и предприя
тиями промышленности по
зволяют КГТУ своевремен
но корректировать учебные 
программы, сообразуясь с 
запросами сегодняшнего дня 
и перспективами будущего.

КГТУ участвует в выпол
нении ряда международных 
программ, в частности, по 
соглашению с Германским 
геонаучным центром прово
дятся непрерывные наблю
дения координат реперной 
точки  с м и л л и м етр о во й  
точностью при помощи ап

паратуры спутниковой нави
гационной системы  GPS. 
По соглаш ению  с Н ацио
нальным географическим 
институтом Франции (IGN) 
в КГТУ функционирует ор
битографическая станция 
глобальной сети французс
кой спутниковой системы 
DORIS.

С лед у ет  отм етить , что 
одной из проблем подготов
ки кадров в настоящее вре
мя в области навигации яв
ляется отсутствие совре
менной специализированной 
учебной техники. Учитывая 
накопленный опыт, можно 
освоить выпуск учебно-ла
бораторного оборудования 
для оснащения военных и 
гражданских высших учеб
ных заведений, специализи
рую щ и хся в области  
навигации.

Укрепление связей между 
отраслевыми научными ин
ститутами, учебными заве
дениями и промышленными 
предприятиями в такой нау
коемкой области, как навига
ция, не даст потерять накоп
ленный потенциал в сфере 
образования и научных ис
следований в современных 
условиях.

Работы, проводимые в вы
шеизложенных направлени
ях, позволят сократить воен
но-технологическое отстава
ние нашей страны от веду
щих мировых держав по со
зданию вооружения и воен
ной техники новых поколений 
в области навигации по отно- 
щению к отечественным си
стемам вооружения и систе
мам для применения в народ
ном хозяйстве России.

В. И . Кокорин,
директор НИИ «Радиотехника» 

С. А. П одлеспы й, 
ректор КГТУ.

Учебный отдел информирует
Выпускники 2001 года 

могут познакомиться с за
явками на трудоустройство 
в у ч еб н о м  отд ел е  
(«Г» 3-40). Ваши предложе
ния будут рассмотрены.

Инженеров с дипломом 
ЭМФ ж дут в Управлении 
«К раснояркгосэнергонад-

зор» (1 вакансия); ОАО 
Д ЗН А  (5 вакансий); АК 
«АЛРОСА» (2 вакансии); 
ГУ Н П П  « Р ад и о связь»  
(3 вакансии).

ОАО «Сибтехмонтаж» 
примет на работу четверых 
выпускников М ТФ; ОАО 
«ОКСА» ждет выпускни

ков МТФ (2 вакансии); ТЭФ 
(4 вакансии); ФИПУ (2 ва
кансии); ЭФ (2 вакансии) и 
ФНГТМ (2 вакансии).

«Красноярскгосэнерго- 
надзор» нуждается в специ
алистах ТЭФ (2 вакансии). 
АК «АЛРОСА» трудоуст
роит вы п ускн и ков  ТЭ Ф

(4 вакансии), РТФ (2 вакан
сии), ФИПУ (6 вакансии); 
ГП « К р асм аш заво д »  -- 
ТЭФ  (4 вакансии ); ООО 
« С о р ски й  Г О К » -  Т Э Ф  
(2 в ак ан си и ) и Ф И П У  
(1 вакансия); ГУНПП «Ра
диосвязь» -  ТЭФ (1 вакан
сия), РТФ (19 вакансий).



'Б Ученом совете
26 января 2001 года состоялся первый в новом году Ученый 

совет КГТУ, на котором рассмотрены в качестве основных вопро
сы: 1. Утверждение Комплексной программы развития КГТУ на 
2001-2005 гг. (первое чтение). 2. О создании университетского 
комплекса и совершенствовании структуры КГТУ. (Доклады по 
этим вопросам сделал ректор С. А. Подлесный). 3 .0  работе ИФФ 
по повышению качества подготовки специалистов и задачи раз
вития факультета. Утверждение Комплексной программы разви

тия ИФФ на 2001-2005 гг. (Докладчик-декан С. Я. Ветров).
Ученый совет принял Постановление по этим вопросам, а 

также по вопросу «О создании университетского комплекса 
КГТУ», обсудив предварительно концепцию и план мероприя
тий по созданию университетского комплекса.

Ученым советом рассмотрены принципы построения бюд
жетной системы КГТУ, доходная и расходная части бюджета и 
принято соответствующее постановление.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Ученого совета Красноярского государственного технического университета 

“О выполнении Комплексной программы развития КГТУ на 1997-2000 гг.” 

26 января 2001 г.
Заслушав и обсудив сообщение 

ректора С. А. Подлесного об итогах 
выполнения Комплексной програм
мы развития КГТУ на 1997-2000 гг., 
Ученый совет

ОТМЕЧАЕТ:
Комплексная программа разви

тия КГГУ на 1997-2000 гг., приня
тая на заседании Ученого совета 
04,07.97 г., является документом, 
определившим как стратегические, 
так и тактические цели развития 
университета. Программа включа
ла четыре комплексные профаммы 
и четырнадцать целевых профамм. 
Кроме того, на каждом факультете 
были разработаны и реализовыва
лись собственные профаммы. Еже
годно комплексная профамма ак
туализировалась путем разработ
ки плана приоритетных работ.

В отчетный период работа рос
сийских вузов, в том числе и КГТУ, 
проходила в сложнейшей ситуации. 
На деятельность вузов дестабили
зирующее воздействие оказывали 
следующие основные факторы: со
циальная и экономическая неста
бильность в обществе, осф ый де
фицит федеральных финансовых 
средств в связи с кризисным поло
жением в экономике, неполнота пра
вовой базы в области высшего об
разования, систематическое неис
полнение законодательства. В це
лом потребность КГТУ в финансо
вых средствах обеспечивалась за 
счет средств бюджетов всех уров
ней менее чем на четверть. Усугуб
лялись проблемы разрыва преем
ственности уровней общего обра

зования и высшего профессио
нального образования. Спад про
мышленного производства сказал
ся на сокращении объема хоздого
ворных НИР и средств, выделяе
мых на повышение квалификации 
и переподготовку кадров. Низкая 
платежеспособность населения не 
позволила в необходимых объемах 
привлечь дополнительные вне
бюджетные средства за счет пре
доставления платных образова
тельных услуг. По сравнению с 
1990 г. реальное финансирование 
вузов из федерального бюджета 
сократилось в несколько раз. Го
сударством не были приняты кар
динальные меры по улучшению 
материального и социального по
ложения преподавателей и сотруд
ников вузов. На крайне низком 
уровне оставалась студенческая 
стипендия. Все это не мошо не ска
заться на выполнении Комплекс
ной программы. Тем не менее, 
можно констатировать, что гло
бальная цель Комплексной про
граммы -  обеспечить развитие 
КГТУ на этапе формирования 
рыночной многоукладной эконо
мики страны -  в основном выпол
нена и главные показатели КГТУ 
улучшены. КГТУ успешно про
шел лицензирование, государ
ственную аттестацию и аккреди
тацию (1997 г.). Две специальнос
ти получили сертификаты профес
сионально-общественной аккреди
тации, В рейтинге технических ву
зов, определенных по методике 
Минобразования России, КГТУ

занимает сравнительно высокое 14 
место (из 87 вузов).

Однако серьезными проблема
ми для КГТУ остаются;

• недостаточный процент пре
подавателей с учеными степенями 
и званиями;

• слабая активность ученых 
отдельных факультетов в написа
нии заявок для участия в конкур
сах грантов и проектов в научно- 
технических программах различ
ного уровня;

• старение преподавательского 
состава и слабый приток молоде
жи из-за низкой заработной платы 
и отсутствия жилья;

• низкая эффективность рабо
ты аспирантуры (18-20 %);

• недостаточная эф ф ектив
ность системы маркетинга образо
вательной деятельности;

• слабое переоснащение учеб
ного процесса современным обо
рудованием, недостаточно эффек
тивная система мониторинга и уп
равления качеством подготовки 
студентов по фундаментальным и 
общеинженерным дисциплинам;

• недостаточные объемы НИР, 
привлекаемые за счет научной де
ятельности, менее 30 % от бюджет
ного финансирования КГТУ;

•  недостаточный уровень мето
дического обеспечения учебного 
процесса, особенно по новым на
правлениям и специальностям; 
мало издается учебников и учеб
ных пособий с грифом Минобра
зования России;

•  сложность организации произ

водственных практик на передовых 
предприятиях и в организациях;

•  нехватка аудиторного фонда 
и низкое его качество;

• нехватка общеуниверситетс
ких компьютерных классов и сла
бая системная проработка вопро
сов применения информационных 
технологий в образовательной де
ятельности;

• низкий уровень культу 
части студентов;

• выработка предусмотренно
го нормами ресурса инженерных 
сетей и котельной;

•  недостаточный объем привле
каемых подразделениями внебюд
жетных средств, не актуализиро
вана нормативная база по привле
чению и расходованию внебюд
жетных средств.

Ученый совет

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Считать, что Комплексная 

программа развития КГТУ на 
1997-2000 гг. с учетом реального 
финансирования в эти годы в ос
новном выполнена.

2. Ректорату учесть недостатки, 
выявленные в ходе анализа выпол
нения Комплексной программы 
1997-2000 гг., при формировании 
Комплексной программы на 200 ' 
-  2005 годы.

Председатель Ученого Совета 
С.А. Подлесный,

Секретарь Ученого Совета 
Г.А. Кузнецов.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Ученого совета КГТУ 

“О бюджете Красноярского государственного технического университета на 2001 г.” 
26 января 2001 г.

Заслушав и обсудив сообщение ректора С. А. Подлесного “ О бюджете Красноярского государственного технического университета 
на 2001 г.” .

Ученый совет
ПОСТАНОВИЛ:
1 Утвердить с учетом высказанных замечаний и предложений бюджет Красноярского государственного технического университета на 2001 г.
2. Директорам институтов КГТУ, деканам факультетов на основе принятого бюджета КГТУ сформировать бюджеты соответствующих 

подразделений с учетом заданий по привлечению внебюджетных средств и планов приоритетных работ (в планах должно быть предусмотрено 
обновление учебно-лабораторной базы) и утвердить их на заседаниях ученых советов подразделений в срок до 15.02.2001 г.

Председатель Ученого Совета 
Секретарь Ученого Совета

С.А. Подлесный 
Г.А. Кузнецов



' Персональная рубрика

т

Вы никогда не 
з а д у м ы в а л и с ь ,  
откуда в наш ей 
б и б л и о тек е  так  
м ного  р азн о о б 
разной литерату
ры? Наверное, за
думывались.

Сегодня я рас
скажу Вам о том, 
с чего начинается 
путь книги, преж
де чем она дой
дёт до читальных 
залов и абонемен
тов.

В корпусе “Д ” 
на втором этаже 
н ах о д ятся  два  
абонемента: для 
старших и млад
ших курсов и ря
дом с ними -  от
дел комплектова
ния литературы. 
Вот сю да книга 
поступает в пер
вую  о ч ер ед ь , а 
затем она выхо
д и т  под своим  
личным номером. 
Но обо всём по 
порядку.

в  отделе я за
стал а  зав ед у ю 
щую отделом На
дежду Алексеев
ну Мотину и двух 
заведующих сек
торами Светлану 
А лексеевн у  Л а
пину и Надежду 
Н иколаевну Ко- 
манову. Так же с 
ними р аб о таю т

Н аталья Ф ёдоровна Ки- 
рильчик -  ведущий библио
текарь и Татьяна Петров
на М оскалёва -  библиоте
карь в читальном зале, ко
торый находится тут же.

-  Н адежда А лексеев
на скажите, пожалуйста, 
откуда в отдел поступа
ет литература? Какая?

-  в  основном вся лите
ратура к нам поступает из 
магазинов, таких, как “Рус
ское слово”, “Академкни
га”, “Литекс”, “Пилигрим”,

Около 60% всей литера
туры поступает из нашего 
печатного цеха. Также обя
зательн ы е экзем пляры  к 
нам поступают из Москвы, 
из Отрытого гуманитарно
го университета.

Поступающая литерату
ра у нас разнообразна. Это 
общественно -  политичес
кая, экономическая, по эко
логии, психологии, журналы, 
газеты, но в основном, ко
нечно, техническая литера
тура.

Дорогой книги, 
начина пути

“Книжный М ир” и другие. 
Также мы сотрудничаем с 
частным предпринимате
лем Сергеем Григорьеви
чем Дроздовым, который 
поставляет нам книги из 
Москвы. Ещё у нас хорошо 
развит книгообмен с раз
ными университетами: с 
П ермским государствен
ным техническим универ
ситетом, Томским политех
ническим институтом, уни
верситетами Владивосто
ка, Екатеринбурга, Санкт -  
Петербурга, Москвы, Уль
яновска и другими.

В от уж е три года мы 
участвуем в акции “Мега
проект”, которую организо
вал фонд Сороса. Нами уже 
было куплено 1091 экземп
ляр на сумму 43.112 руб
лей.

-  А куда потом направ
ляются книги, периодика?

-  Поступаю щ ие книги 
сначала регистрирую тся 
(это занимает примерно три 
недели), потом отправляют
ся в отдел обработки (о ко
тором я расскажу в следу
ющих номерах -  примеч. 
автора), а оттуда по отде
лам, в читальные залы, кни
гохранилища.

-  К аков ассортим ент  
поставляемой литерату
ры?

-  Это методички, техни
ческая литература, экземп
ляры справочной литерату
ры по искусству, учебники -  
в основном для гуманитар
ного факультета приобрета
ются по “Мегапроекту”.

Вот некоторые темы из 
списка издания ВИНИТИ,

выписанного библиотекой 
КГТУ на 2000 год: “Порош
ковая металлургия”, “Свар
ка (с указателями)”, “Авто
мобильный транспорт”, “Го
родской транспорт” . Энцик
лопедии и учебники на CD- 
ROM. Дистанционное обра
зование представлено на 
CD-ROM .

-  Скажите, а кто име
ет  п р ав о  в ы п и сы в ать  
периодику, специальную  
литературу?

-  Периодику и специаль
ную литературу у нас выпи
сываю т отделы, кафедры. 
П риходят представители, 
просматривают каталоги и 
делаю т заказы. За 2000 год 
самый большой заказ сде
лал экономический факуль
тет: почти на 42.000 рублей, 
из них 23.000 рублей он зап
латил сам.

Х очется вы разить о г 
ромную благодарность З.А. 
Васильевой, С.И. Василье
ву, В.Н. Катаргину и А.И. 
Гром ы ко за то , что они 
изыскиваю т возможности 
делать у нас такие заказы.

-  И н а п о сл ед о к  -  
Ваши пожелания своему 
коллективу и читателям  
к 8 Марта.

-  Самое главное, чтобы 
нам давали деньги ритмич
но и чтобы мы могли пла
нировать свои заказы. Хо
чется, чтобы почаще при
ходили представители раз
личных кафедр. И всем без 
исключения я желаю креп
кого здоровья, благополу
чия, улыбок, успехов, удачи 
и уважения.

Ю лия М иклашевич,
первокурсница ИПФ.



Сессия

ВЫЙДЕШЬ ИЗ РЯДА - 
ВЫБЬЕШЬСЯ В ЛЮДИ

(Откровения отличника)
Игорь Кирюшин -  третьекурс

ник экономического факультета, бу
дущий инженер -  отлично учится, 
интересуется журналистикой, выс
казывая нетривиальные подходы к 
организации учебного процесса. Се
годня он отвечает на вопросы, акту
альные для сессионного периода.

- Скажи, пожалуйста, Игорь, 
что для тебя оценка за знания?

- О цен ка как балл  в зачетной  
книжке -  очень субъективный фактор, 
не всегда он говорит об истинных спо
собностях человека. Но если я достиг 
определенного уровня, то у меня уже 
нет морального права опускаться ниже. 
Попасть, как говорится в струю, а даль
ше плыть по волне -  не самое сложное.

- А как попасть?
- Как ни банально прозвучит -  ра

ботать в системе. Глупо использовать 
студенческие годы не по назначению.

- Ни дня без изучения лекций?
- Хотя бы ходить на эти лекции, и 

не просто ходить, играя в карты на зад
них партах и просиживая в курилках, 
а внимать и записывать. Не секрет, что 
большинство студентов приходят на 
занятия в первую очередь, чтобы по
тусоваться, а в сущности -  убить вре
мя. В буквальном смысле. В итоге их 
мало что интересует в научном плане.

- Так хочется спросить: кто же 
виноват?

- Вина обоюдная. Материал в тех
ническом вузе очень трудный, а изло
жить его интересно, доходчиво не все 
преподаватели могут. По моей специ
альности два года изучали физику, выс
шую математику -  огромный объем не
тривиальной информации, поток фор
мул. Если не вникнуть с первого дня 
занятий, становится неинтересно. Про
падает уверенность в себе -  и студент 
пополняет армию «хвостистов».

- Ты считаешь, что плохая ус
певаемость -  следствие халатного 
отношения к учебе, проблема с по
веденческими корнями?

- Мое поколение не отдает отче
та в том, что необходимая, наипервей
шая база в жизни -  знания.

- Что мешает принять эту аз

бучную истину?
- Потребительское отношение к 

жизни. Другой уровень культуры. 
Красной нитью сегодня проводится 
мысль (в том числе и СМИ): ты моло
дой, красивый, будь им.

А истинная российская культура ос
нована на служении обществу. Этот 
культ процветал и в царской России, 
общество, кстати, ценило подвижни
ков всегда. Но в наше время критерии 
оценки сместились в сторону чисто 
прагматическую.

- И, если использовать время 
продуктивно, вопросы будут сняты?

- Многие -  да. На моем факуль
тете это понимают и студенты, и пре
подаватели. Молодые сознательно 
строят свою карьеру, потому что нын
че работодатели ждут специалистов не 
просто с дипломом, но с прочными, 
желательно эксклюзивными знаниями. 
При такой конъюнктуре и сильнейшей 
конкуренции поневоле задумываешь
ся о своем месте в этой жизни.

- Диплом всегда был необходи
мым, но недостаточным условием 
для успешной карьеры. Почему же

ты это понял со школьной скамьи, 
а другие -  нет? Тебе уже мало учить
ся только инженерии, хочется рас
ширить кругозор.

- Иначе я не пришел бы в редак
цию. (В предыдущем номере нашей га
зеты опубликована статья Игоря Кирю
шина об исследованиях ученых-тепло- 
физиков КГТУ. Он заинтересовал меня 
настолько своим интересом к вузовс
кой науке, что я решила побеседовать 
с необычным студентом -  Л.А.). Ин
терес к учебе я испытывал всегда, в 
школе г. Канска учился отлично. Но за 
«золотой» медалью тянуться не стал: 
в русском был не уверен. А журналис
тикой решил заняться, посетив конфе
ренцию с международным участием 
осенью прошлого года, которую про
водил наш вуз. Я прочитал о работе
B.C. Славина и В.В. Данилова, и захо
телось самому написать об этом.

Почему не все однокашники с о з н ^  
тельно относятся к учебе? Каждый 
придумывает отговорку. Уверен: если 
хочешь иметь хорошие знания -  изме
ни плохое отношение к учебе. Часто 
абитуриенты выбирают не ту профес
сию, которая им по способностям и по 
душе. Если ты гуманитарий, стоит ли 
идти на инженерно-физический? Надо 
слушать, познавать себя, научиться 
учиться -  а дальше идти своим путем.

- Ты думаешь, что все зависит 
от самого человека?

- Надо использовать хотя бы то, 
что от него зависит. Я хотел бы парал
лельно учебе на ЭФ получить юриди
ческое образование. Но пока не при 
деньгах.

- Ощущаешь подсознательнб' 
свой потенциал?

- Большинство моих канских од
ноклассников поступили в техникумы. 
Они счастливы, что получат среднее 
специальное образование, считая: каж
дому -  свое. Но годам к 30 поймут, что 
надо учиться дальше, иначе окажешь
ся на обочине.

- Я знаю, что ты и твои одно
группники углубленно изучают ино
странный язык, получат сертифи
кат переводчика в своей области 
экономики энергетики. И вижу те
перь, что верные жизненные ориен
тиры помогут тебе получить хоро
шее образование и, возможно, не 
один диплом.

Беседовала Людмила Павлова.



КАРЬЕРА ЖЕНЩИНЫ В ВУЗЕ
До сих пор женщины сталки

ваются с откровенными или 
скрытыми формами дискрими
нации на всех этапах карьеры, 
особенно в ее начале, лишаю
щими их права выбора пути. Это 
объясняется, во-первых, тем, 
что с самого детства воспитание 
мальчиков направлено на дос
тижение определенного поло
жения в обществе, а девочек не 
готовят к конкурентной борьбе 
за место в жизни. У мальчиков 
воспитывают такие черты, как 
целеустремленность, напорис
тость, даже в некоторой степе
ни самонадеянность (спортив
ные игры). Девочек же ориен
тируют на послушание, поиски 
покровителей и одобрение их 
поступков. В тех случаях, когда 
женщина не следует традицион
ной модели, а стремится и доби
вается успеха в карьере, она 
иискует оказаться в атмосфере 

Зщественного отторжения, как 
мужчин, так и женщин.

Девочки очень рано осознают 
возможность такого отношения. 
Во-вторых, отсутствие женщин в 
университетской элите обусловле
но не столько их неспособностью к 
профессиональному росту, сколь
ко невозможностью войти в уни
верситетские властные структуры, 
почти полностью находящиеся в 
руках мужчин. Это происходит по 
различным причинам: скрытая 
дискриминация, маргинализация 
(неучастие в неформальных обра
зовательных структурах), самоизо
ляция, малое количество женщин 
-  докторов наук, отсутствие у 
большинства женщин стремления 
к профессиональному росту и ру
ководящим должностям, перерыв 
в карьере (в связи с рождением 
^ебенка), ролевой  конфликт, 

оъясняющий ориентацию жен
щин на представляющую интерес 
работу, а не на карьеру, и т.д.

Женщины, работающие в облас- 
тях, где доминируют мужчины.

подвергаются изоляции (исклю
чение из общественной среды). 
Примерами служат типично муж
ские однородны е социальные 
виды занятий, такие, как вечерин
ки с пивом, игрой в карты, похо
ды в сауну, где мужчины обсуж
дают научные и профессиональ
ные проблемы. Можно сюда до
бавить существующее снисходи
тельное и неодобрительное отно
шение к женщинам-ученым, что 
приводит к недооценке их науч
ного вклада и достижений в раз
личных областях. При выборе ис
полнителей решающую роль иг
рает гендерная принадлежность, 
в результате чего женщинам по
ручают, как правило, менее пре
стижные задачи. Карьера женщин 
как бы запрограммирована. Мно
гие даже не принимают участия в 
тех видах деятельности, которые, 
как правило, обеспечивают про
движение по службе, поскольку 
заведомо осознают неизбежность 
скрытой дискриминации, препят
ствующей их карьере. Отсюда и 
стремление, и мотивация будут 
низкими.

Еще один фактор, снижающий 
шансы женщины не преподава
тельскую карьеру -  их меньшая 
способность, чем у мужчин, к 
обучению на послеуниверситетс- 
ком уровне для получения более 
высокой ученой степени. Чтобы 
стать авторитетным сотрудником 
на факультете, необходимо иметь 
много публикаций, выигрывать 
конкурсы на получение грантов, 
разрабатывать курсы, способные 
привлечь многих студентов. А это 
требует проведения научных ис
следований, что является более 
престижным видом деятельности 
по сравнению с преподаванием. А 
преподавание не дает преиму
ществ 8 оплате труда и престижа.

Итак, какова модель академи
ческой карьеры? Первым значи
тельным шагом на этом пути яв- 
ляется выбор специальности в

вузе. Уже на этом этапе отчетливо 
проявляются гендерные разли
чия. Большинство студенток вы
бирают типично женские специ
альности на таких факультетах, как 
педагогические, филологические, 
библиотечное дело, а также меди
цинские. Большой процент жен
щин в биологии, в изобразитель
ном искусстве, ветеринарии, сель
скохозяйственных науках, в соци
альных науках. Однако они слабо 
представлены в физических науках 
и очень незначительная их часть - 
в машиностроении и технических 
науках. Таким образом, существу
ет некоторый диапазон дисциплин, 
в которых женщины потенциаль
но могут сделать карьеру, стать 
преподавателями, но этот диапа
зон значительно более ограничен, 
чем для мужчин. Далее значитель
ным шагом на пути к академичес
кой карьере является поступление 
на работу в университет, чтобы 
работать на получение ученой сте
пени и войти в академическое со
общество. После окончания вуза 
мужчины гораздо чаще проявля
ют желание заниматься в аспиран
туре, т.е. .мужчины, как правило, 
предпочитают научные исследова
ния, а женщины, работающие в 
университете -  трудоемкую пре- 
подавагельскую работу, поглоща
ющую все время.

Еще очень интересный момент. 
Сравнительный анализ моделей 
академической карьеры и мужчин, 
и женщин показал, что между ними 
не существует значительных раз
личий по классовому признаку 
или месту рождения, семейному 
положению или престижности 
университета, где они получили 
образование. Отличием на каждом 
этапе карьеры был возраст жен
щин: они были старше, чем муж
чины. Вначале возрастные разли
чия незначительны (2-3 года), за
тем - 4 года и больше. Отсюда 
можно сделать вывод, что основ- 
ными различиями между академи

ческой карьерой мужчин и жен
щин является более медленное 
продвижение женщин по службе 
и более вероятный их отсев на каж
дом этапе пути к вершине акаде
мической иерархии. Это объясня
ется несовместимостью требова
ний академической карьеры и со
циально значимой роли женщины 
-  жены и матери. Хотя большин
ство женщин и мужчин защищают 
кандидатские и докторские дис
сертации, уже имея семью и де
тей. Замужество и семья налагают 
на женщину больше обязанностей, 
чем на мужчину. Для достижения 
успеха в академической карьере 
требуется значительное напряже
ние сил, но обычно период рабо
ты над кандидатской диссертаци
ей совпадает по времени с созда
нием семьи: 25-30 лет. Именно двой
ной нагрузкой (в семье и на рабо
те) можно частично объяснить, по
чему на каждом этапе карьеры 
женщины старше, чем мужчины, 
И эти возрастные различия могут 
послужить дополнительным отри
цательным фактором, ограничива
ющим карьерные возможности 
женщин. Женщины-ученые, имею
щие маленьких детей, сталкивают
ся с неравномерно распределен
ной нагрузкой, т.е. женщины ве
дут домашнее хозяйство и занима
ются воспитанием детей. Но с дру
гой стороны, для многих женщин 
семья служит важным источником 
существования. Они часто полу
чают поддержку от своих супру
гов и в целом от семьи, компенси
рующую издержки и эмоциональ
ные стрессы, которые они испы
тывают на работе.

Но в целом женщины не счита
ют несовместимыми замужество и 
академическую  карьеру. Тому 
есть примеры среди женщин-уче- 
ных, хотя среди женщин широко 
распространено мнение, что заму
жество и семья не позволяют жен
щинам сосредоточиться на иссле- 
довательской работе.___________

Давайте поговорим о языке. Ка
кие стереотипы пола отражены в его 
структурах?

Первое, что бросается в глаза -  
это то, что язык не нейтрален в от
ношении пола. В частности, на уров
не грамматики мы наблюдаем тот же 
“мужчиноцентризм”, который свой
ствен всей “патриархатной” культу
ре в целом.

Так, например, для выражения 
общеполового одушевленного, т.е. 
общечеловеческого, принято упот
реблять мужской род. Это выража
ется на уровне множественного чис
ла существительных. Мы говорим: 
“Петя и Вася -  друзья, Таня и Маша 
-  подруги”. Но если захотим вести 
речь об обоих полах, то будем вы
нуждены употребить мужской род: 
"Таня и Вася -  друзья”. На уровне 
числизельных: “Трое мужчин, три 
женщины”, но -  “их было трое”.

Язык на службе у мужчин ?
если речь идет об обоих полах. На 
уровне причастий: “Дорогу осилит 
идущий”, а не, например, “идущая”. 
Если я скажу фразу: “Человек, во
шедший в комнату, был очень кра
сив”, - то вряд ли стоит задавать воп
рос , существо какого пола вы себе 
при этом представляете. И т.д.

Глаголы, выражающие эротичес
кие отношения между полами, тоже 
имеют субординационную окра
шенность, предписывая женщине 
роль пассивного сексуального 
объекта: “Он ее взял, он ею овла
дел”, но “она ему отдалась”.

Некоторые устойчивые словосо
четания типа “мужской ум” или 
“женская логика” также служат не 
столько для указания на некоторые 
предполагаемые половые особен

ности, сколько для оценки этих осо
бенностей. И потому в сложившем
ся типе культуры выражение “У вас 
настоящий мужской ум”, обращен
ное к женщине, принято расцени
вать как комплимент, но мужчина, 
которому скажут, что у него “на
стоящая женская логика”, вряд ли 
будет польщен.

Анализ слов, обозначающих про
фессии, позволяет выявить нерав
ноправие и в этой области. Целый 
ряд профессий имеет в русском язы
ке только мужской род и не имеет 
женского. Или же имеет женский 
род, но в таком случае он служит 
д ля обозначения женщины, профес
сионала в данной области, а жены 
мужчины профессионала: “профес
сор -  профессор(ша?), композитор

-  композитор(ша?), президент- пре- 
зиденДша?).

Все это создает определенный 
психолингвистический эффект, да
леко не всегда очевидный для повер
хностных слоев сознания, но имен
но в силу этой неочевидности бес
препятственно проникающий в бо
лее глубокие пласты индивидуаль
ного и общественного сознания, со
ответственно кодируя его, то есть 
формируя на уровне подсознания 
представление о женщине как о су
ществе второсортном. Язык оказы
вается средством не только выраже
ния чего-то, но и мощным механиз
мом внедрения в человеческую пси
хику “патриархатных” стереотипов 
пола.

Страницу подготовила 
Президент женского клуба “Юнона", 

Людмила Султанова, 
доцент кафедры иностранных языков.
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Подполковник 
Игорь Александ
рович Сухарьков 
-  старший препо
даватель кафед
ры военной под
готовки, началь
ник цикла проти- 
в о в о з д у ш  н ой  
обороны. Работа
ет в нашем вузе 
около десяти лет.

Его биография 
военного началась 
при поступлении в 
КВКУРЭ, по окон
чании которого но
воиспеченный лей
тенант отправился 
служить на Кам
чатку. Женился на 
красноярке. А пер
вый сын Станис
лав -  “камчадал”. 
Сейчас ему 16, и 
он готовится пойти 
по стопам отца. Во 
всяком случае -  
поступить в КГТУ и 
учиться на кафед
ре военной подго
товки -  непремен
но. Второму сыну 
Дмитрию пока че
тыре года, он уро

Школа офицерства
женец Красноярска. Так уж 
сложилась судьба у честолю
бивого офицера: вернулся на 
малую родину из Азербайд
жана, куда был переведен с 
Камчатки. И после известных 
событий с Сумгаите в декаб
ре 1989 года, пережив две 
эвакуации, в 1992 году ока
зался в центре Сибири,

В радиотехническом пол
ку соответствующей должно
сти для И.А. Сухарькова не 
нашлось. Решение пришло 
неожиданное, но закономер
ное -  занял вакансию на ка
федре военной подготовки. 
Отец Игоря Александровича 
тоже офицер, он и посовето
вал сыну учить студентов не
простому делу настоящего 
мужчины, готовить офицеров 
запаса с “техническим укло
ном”. Считает, что тогда ему 
повезло: со званием капита
на занял должность подпол
ковника. Сейчас инструкции 
не позволяют подобных 
“вольностей”.

Он советует всем студен
там, годным по состоянию 
здоровья к военной службе.

получить вторую (военную) 
специальность в стенах вуза. 
В училище на это ушло бы 
четыре-пять лет, а здесь -  90 
дней (без учета получения 
знаний по специальности на 
своем факультете). Появля
ется дополнительная воз
можность получить работу 
после вуза в армии, да и в 
любых силовых структурах 
государства.

На руководимом И.А. Су- 
харьковым цикле ПВО обуча
ются около 450 человек, хотя 
желающих (после отсева по 
состоянию здоровья) гораздо 
больше. Интересно, что нын
че все больше и больше де
вушек изъявляют желание 
учиться на военной кафедре. 
Сейчас на цикле ПВО их уже 
13. Правда, осваивают они 
только инженерные специ
альности, а юноши -  еще и 
командные.

Среди студентов бытует 
мнение, что лучше не учить
ся на военной кафедре. Это 
ошибочное суждение, счита
ет Игорь Александрович. 
Если выпускника вуза призо

вут рядовым, он прослужит 
всего год, но в казарме. Офи
церу положено служить два 
года, зато с окладом до двух 
тысяч рублей, да и жить он 
будет в общежитии или квар
тире со своей семьей (есл 
он будет женат, конечно). _

А еще наш герой сооб
щил, что десятки выпускни
ков КГТУ, офицеров мото
стрелковых войск, имеют 
Правительственные награды 
за участие в боевых опера
циях в Чечне.

Людмила Павлова.
Фото Людмилы Шостак.

VU

t.

с  третьего кур
са у студентов, по
ступивших на во
енную кафедру, 
начинается инте
ресная плодотвор
ная жизнь. С каж
дым днем, прове
денным на воен
ной кафедре, сту
денты становятся

Напряженная учеба
более организованными и 
дисциплинированными. Пре
подаватели кафедры подают 
нам пример, как нужно вести 
себя в военных учреждениях 
и при обращении к старшим 
по званию. Они учат нас пра
вильно ходить в строю, раз

бирать и собирать автоматы, 
использовать и ремонтиро
вать спец. технику. Препода
ют нам премудрости тактико
специальной и военно-техни
ческой подготовки с целью 
сделать из нас отличных за
щитников Отечества.

С ча ст л и вы й  билет , чет кий  о т ве т  на л ю б ы е  во л р о сы  -  и  экза м е н  сдан, 
м ож ет  бы т ь, даж е  на "от лично"!

Зайдя в корпус “Г” КГТУ, 
поднявшись на второй этаж и 
пройдя по коридору мимо 
столовой (одного из излюб
ленных мест всех студентов), 
вы окажетесь возле военной 
кафедры. Пройдя подлинно
му коридору и резко свернув 
направо, вы попадаете на са
мый интересный цикл -  РЭБ. 
На этом цикле преподают 
грамотные и стремящиес" 
понять студентов преподавс^ 
тели.

На цикле РЭБ интересно 
почитать красочные, инте
ресные стенды об истории 
цикла, Великой Отечествен
ной Войны и авиации. Заня
тия на цикле РЭБ проходят 
интересно, каждый студент 
слушает преподавателя, за
таив дыхание. Наиболее ин
тересно и красочно читает 
лекции майор В.А. Лебедев, 
его занятия проходят быстро 
и интересно. Другие препода
ватели цикла РЭБ также ста
раются преподать материал 
студентам в наиболее понят
ной форме, стараются дове
сти до студентов все тонко
сти военного дела. И мы не 
сомневаемся, что станем на 
военной кафедре настоящи
ми офицерами -  защитника
ми Отечества,

Р. Вдовкин, студент.
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Зимняя сессия 
летней не легче

с  момента наступления 
сессии на военной кафедре 
настает тяжелое, мрачное 
время, как будто темное об
лако, из-за которого не может 
пробиться даже один лучик 
света. Все становятся более 
серьезными, внимательными.

Именно во время сессии 
наблюдается отличная кол
лективная работа студентов, 
все дела решаются вместе и 
согласованно с преподава
тельским составом. Студенты 
показывают не только все 
свои знания, которые получи
ли, обучаясь на военной ка
федре, а еще и смекалку, 
строевую выправку, военную 
выдержку при ожидании оцен
ки, а также волевой характер, 
любовь к военной кафедре, 
Родине.

Я благодарю судьбу: она 
распорядилась так, что я могу 
обучаться в Красноярском го
сударственном техническом 
ниверситете, а не шататься 

по улицам без перспективы 
получить хорошую работу.

Д. Близниченко, студент.

Аты-баты, 
шли солдаты, 
шли студенты 

в патруле...
в это пасмурное и не по- 

военному суровое утро я про
снулся как обычно (то есть 
проспал). Но благодаря навы
кам, полученным на военной 
кафедре, я мобилизовал свои 
усилия и прибыл на развод. 
Но было поздно...

Я стоял на белом, еще не 
примятом снегу и смотрел на 
стройные ряды своих боевых 
товарищей, которые шагали 
то плацу нога в ногу, рука в 

,руку, плечом к плечу. Смотря 
на эту феерию подтянутости, 
четкости и отмуштрованости 
через железные решетки 
строевого плаца, я понял: нет 
мне прощения за столь недо
стойное поведение! И я ре
шил смыть этот порочащий 
меня поступок. Но так как 
кровь я уже сдавал в про
шлом семестре, то я решил 
пойти в патруль, что по своей 
значимости не менее важно. 
Ведь служба в патруле -  это 
не праздное мотание по кори
дорам родного вуза, как мо
жет показаться стороннему 
наблюдателю. Служба в пат
руле -  это повод доказать ру
ководству, товарищам и всем, 
кто захочет, свою неисчерпа
емую любовь к военной ка
федре и к порядку в целом.

На мое предложение бое
вые товарищи отреагировали

В соврем енны х условиях  инт енсивного  т ехнического  лро грвсса  оф ицер  запаса должен  
т вердо, до м ельчайш их подробност ей знат ь боевую  т ехнику  и  ум ет ь с  уверенност ью  её 
п рим енят ь при  вы полнении боевы х задач.

С е сси я ... И дет  подгот овка к  экзамену. Н еобходим о ка ж дом у ещ е р а з  сам ост оят ельно  
п р акт ически  от работ ат ь учебны е вопросы , чт обы  с  блеском  сдат ь экзамен.

с должным пониманием. Моя 
кандидатура была одобрена 
моментально. Сложнее было 
подобрать еще троих добро
вольцев, так как их не было. 
Но при виде товарища майо- 
ра-куратора все пошло быст
рее и нас уже было... двое! 
Остальные добровольцы 
были назначены принудитель
ным порядком и не просто так, 
а методом случайного “тыка” 
в журнальный список.

И вот-четверка, призван
ная защищать покой и поря
док университета, в сборе! 
Они идут уверенным шагом, 
как три мушкетера и один 
д*Артаньян, зорко озирая 
(пока, правда, не ввереные им 
еще) пространства, по кото
рым через несколько минут 
они уже будут идти полнов
ластными хозяевами.

Кабинет начальника охра
ны. Табличка на двери наво
дит ужас на всех потенциаль
ных правонарушителей. По

пасть за эту дверь не хочет 
никто, кроме нас! Мы смело 
входим в кабинет и садимся 
в углу на стул, причем вчет
вером на один и тот же (ну, а 
что вы хотите? Волнение!).

Начальник охраны говорит 
нам напутственное слово, 
выдает нагрудные знаки и, 
хитро подмигивая, говорит: 
“Смотрите, не побейте кого- 
нибудь! Особенно их!”, -  жес
том указывая куда-то вверх. 
Подбодренные этой ориги
нальной и изощренной шут
кой, полной скрытой иронии и 
даже сарказма, мы непринуж
денно, по команде офицера -  
начальника патруля, засмея
лись и вышли в коридор, где 
нас уже поджидали правона
рушители.

Первой мы заметили де
вочку, которая что-то плевала 
в мусорку. Решив предотвра
тить намеренное загрязнение 
урны, мы обезоружили нару
шительницу и забрали у нее

все семечки. В этот момент 
мимо нас пронесся какой-то 
подозрительно чистый юно
ша. После оперативной оцен
ки обстановки на него был 
наложен штраф за превыше
ние скорости... в виде все тех 
же семечек, которые он успе
вал щелкать на бегу.

Потом мы пошли на обед. 
А потом, поняв, что своими 
строгими своевременными 
мерами мы распугали всех 
нарушителей, мы пробродили 
по коридорам университета 
до 16 часов и успешно сдали 
дежурство.

В заключение хочу ска
зать, что хотя может показать
ся ненужным и неважным не
сение такой службы, но... раз 
она есть -  значит это кому- 
нибудь нужно! Ведь надо как- 
то исправлять порочащие 
тебя поступки, не все же вре
мя кровь сдавать!

Нерадивый в недавнем 
прошлом студент А. Аникин.

Отеетстееыиый за выпуск лгайар Лебедев.



I Глазами участников

m m A A  VPISVblEirO UblCfivHEAlEVliIfi

22 - 26 января прошла краевая зим
няя политехническая школа «Шаг в бу
дущее» в Красноярском государственном 
техническом университете (КГТУ), в нее 
приехало более 70 старшеклассников из 
Красноярского края: Назарове, Канска, 
села Чечеул (Канского района), Новосе- 
ловского района, Красноярска, которые 
интересуются техническими науками и 
хотят поступить в вуз для приобретения 
профессии инженера. В программе по
литехнической школы были запланиро
ваны лекции ведущих ученых универси
тета, экскурсии на факультеты, кафедры, 
где мы увидели различные аудитории, 
лаборатории, оснащенные профессио
нальным оборудованием. Мы прослуша
ли курс лекций по экологии, информати
ке, машиностроению и многим другим 
наукам. Больше всего лекций было по 
теории решения изобретательских задач 
(ТРИЗ). ТРИЗ - это наука о том, как изоб
ретать, решать проблемные задачи, созда
вать ценные новью мысли. ТРИЗ создал 
российский ученый и писатель-фантаст 
Генрих Саулович Альтшуллер в середи
не XX века.

На политехнической школе читали 
очень интересные лекции профессора
С.П. Панько, B.C. Славин, проводилась 
олимпиада по эвристике, подготовиться 
к которой помог ТРИЗ. Это была необыч
ная олимпиада. На ней можно было са
мим придумывать задачи из самых раз
ных областей жизни. Главное, чтобы это 
были проблемные задачи, и чтобы их ре
шения были сильными и эффективными. 
Там было представлено большое разно
образие интересных и жизненно важных 
проблем. Например: «Неперегорающая 
лампочка», «Обувь будущего», «Культу
ра будущего», «Как избавиться от нарко
мании», «Клонирование», «Новая пище
вая продукция», в общем, замечательный
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мир фантазии, программы на ближайшее 
будущее, которые мы будем, воплощать 
в жизнь. Хотя это совсем не просто - про
водить системный анализ проблем, вы
являть противоречия, разрешать их и 
выходить на новые гипотезы, серьезно 
давая им научные обоснования.

Для того, чтобы воплощать все это в 
жизнь, нужны современные компьютер
ные технологии, помогающие оператив
но, научно обосновывать идеи, входящие 
в проработку наших гипотез на дальней
шее развитие нашей жизни в будущем, в 
более идеальном мире, который мы сами 
для себя создаем и совершенствуем в по
литехнической школе. Организатор по
литехнической школы Козлов Анатолий 
Владимирович рассказывал группе инте
ресующихся ребят о том, что недавно 
прошла Всероссийская конференция 
«Проблемы информатизации региона»

(«ПИР-2000»), Информатизация - это 
большой вопрос, и в его решении долж
ны участвовать не только ученые и спе
циалисты, но и школьники,, и другие 
люди. Для этого надо изучать культуру 
мышления, решать проблемные задачи, 
также принимать помощь компьютерных 
технологий, объединяя энергетически 
высокий натуральный природный компо
нент с искусственным интеллектом, слу
жащим человеку, защищая природу и 
окружающий мир. Вообще было очень 
много в политехнической школе интерес
ного обо всем, мы смогли почувствовать, 
что очень повзрослели, и перед нами от
крылся мир, более четко обозначился его 
горизонт. Когда закончилась школа, мы 
возвратились домой, наше сознание под
сказывало нам, что впереди у нас боль
шое будущее и мы должны быть профес
сионалами нашего дела. Как это ответ
ственно! Большое спасибо тем, кто орг 
низовал и провел политехническую ш ко^ 
лу в КГТУ, ректору С. А. Подлесному, 
первому проректору В.М. Журавлеву, 
всем ученым, преподавателям. Спасибо 
преподавателям и организаторам А. В. 
Козлову и Т. В. Пофебной.

Группа учащихся школы № 96 
г. Красноярска.

На снимках:
1. Авиамоделисты из Центра тех

нического творчества и школы № 1 9  
г. Канска не только изготовили «Лета
ющий топор», но и научшись зарабаты
вать дополнительно для своего клуба, 
демонстрируя полеты авиамоделей на 
городских праздниках.

2. Коллективная фотография на па
мять.



»Память

1 января Почетному гражданину го
рода Красноярска профессору В. Н. Бо
рисову исполнилось бы 84 года. И вот уже 
три года его нет среди нас.

Нередко талантливый человек умирает 
в забвении, и вспоминают о нем лишь через 
много лет, воздвигая помпезные памятники 
и произнося пафосные речи. К счастью, су
ществуют примеры иного рода: выдающе
гося человека, прославившего дело своей 
жизни, почитают и вовремя увековечивают 
память о нем. Подтверждение тому -  откры
тие 25 декабря в главном корпусе Красно
ярского государственного технического уни
верситета барельефа Василия Николаевичу 
Борисова, первому ректору этого вуза, ос
нователю Студенческого городка.

С четвертого курса Ленинградской ле
сотехнической академии В. Н. Борисов доб
ровольцем ушел на фронт. Был наводчиком, 
командиром орудия, комбатом, за ратные 
подвиги награжден орденами Октябрьской 
революции, Трудового Красного Знамени, 
“Знак Почета”, Великой Отечественной вой- 
.ы и девятью медалями. После войны он за- 

■'вершил учебу в академии и защитил канди
датскую диссертацию.

27 лет простоял у руля крупнейшего в 
Сибири технического вуза В. Н. Борисов. На 
открытии барельефа его ученики и соратни
ки вспоминали о том, как буквально на пус
том месте в кратчайшие сроки силами сту
дентов, профессиональных строителей и 
преподавателей (вначале их было всего 27, 
а студентов -  250) были построены учебные 
корпуса Студгородка, здания общежитий, 
столовой, бассейна, дома физкультуры, со
оружения кафедры военной подготовки. 
Недаром одна из улиц городка носит его имя. 
И квалифицированный коллектив препода
вателей, основателей многих кафедр не 
только К П Т , но и других вузов, тоже во мно
гом заслуга дальновидного организатора 
учебного процесса в высшей школе. Всего 
не перечислишь, но в ряду его заслуг -  раз

витие таких важных 
для  стан овл ен и я  
личности будущего 
инженера сфер, как 
сп орт и худож е
ственная сам одея
тельность. Вуз на
зывали в свое время 
“спортивно-самоде
ятельным с легким 
техническим укло
ном” вполне заслу
женно: 10 лет под
ряд он занимал при
зовые места в уни
версиаде, среди вос
питанников немало 
мастеров спорта, в 
том числе междуна
родн ого  к л асса , 
Олимпийские чем
пионы и чемпионы 
мира.

До всего ректо
ру было дело, и до 
последнего дня Ва
силий Николаевич 
работал профессо
ром на кафедре тео
ретической механи
ки, где теперь от
кры та м ем ориаль
ная аудитория в па
мять о нем. Кроме 
того, лучш ие сту
ден ты  получаю т 
стипендию его име
ни, а спортивны й 
клуб “Политехник” 
организует турнир 
по боксу памяти В. 
Н. Борисова. Навер
ное, поэтому на от
крытии барельеф а 
собралось так мно-

первому ректору

го народу: студенты и именитые 
выпускники, коллеги и друзья. 
Вдова Василия Николаевича и 
его дочери горячо поблагодари
ли руководство университета за 
добрую  память об их муже и 
отце.

П осле снятия покры вала 
с барельефа красную ленточку 
п ер ер езал и  р ек тор  К ГТУ  
С. А. Подлесный и зам. главы г. 
К р асн о я р ск а  А. Н. Ч упров. 
И теперь гордый полупрофиль 
В. Н. Б ори сова обращ ен ко 
всем, кто пришел ему на смену.

Ирина Новикова, 
Людмила Антопиноеская

На снимках:
торжественное открытие 
барельефа В. Н. Борисова.

Фото Людмилы Шостак.
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Доброе слово о людях

В ТРУДЕ - УТЕШЕНИЕ
Любовь Яковлевна Суслина 

работает в нашем вузе с 1960 
года. Ньшче она отмечает 40-ле
тие своей деятельности, основ
ным направлением которой 
была и остается забота о про
изводственной практике студен
тов.

Л.Я. Суслина пришла в 
учебный отдел на должность 
заведующей подготовительны
ми курсами после окончания 
Красноярского сельскохозяй
ственного института. В те годы 
был организован целый отдел 
по производственной практике, 
да еще комиссия с участием 
представителей от всех факуль
тетов во плаве с проректором по 
учебной работе. Вспоминает 
это время Любовь Яковлевна 
светло и восторженно: моло
дость стоит того, чтобы по
мнить только хорошее. И до сих 
пор любит свой участок рабо
ты, хотя отдел давно расформи
рован (в годы перестройки “ле
жащие на боку” предприятия не 
могли в полной мере взять на 
себя заботу об обучении студен
тов, теперь положение понем
ногу выправляется и, возможно, 
отдел будет вновь организован), 
а ее рабочее место находится в 
учебном отделе.

Л.Я. Суслина -  активная 
дачница, уже сейчас все окна в 
ее квартире, где она вдовствует 
вместе со своей мамой, застав
лены горшечной рассадой. Са
довый участок ждет -  не дож
дется свою рачительную хозяй

ку, всякий раз одаривая осенью 
небольшую семью отменным 
урожаем. У нее две просторные 
теплицы, шикарная баня. Уче
ный агроном по диплому она 
прекрасно понимает и чувству
ет землю. Но еще более, чем са
дом-огородом, Любовь Яковлев
на увлечена “мужской страстью” 
-  рыбалкой. Прошлым летом раз 
пять побывала с друзьями на 
Красноярском море, Енисее и 
озерах. И на лодке, на катере, и 
на машине с упорством фанат
ки она стремится закинуть удоч
ку и порадоваться удачному уло
ву. То-то доволен кот Мурсий, 
ему на всю зиму хватает летних 
припасов.

Сейчас она делает ремонт в 
своей квартире, потому что ле
том времени для этого не будет. 
Любовь Яковлевна пережила 
страшную трагедию, если такое 
вообще можно пережить: в ав
токатастрофе погибли муж и 
дочь. Только Бог знает, что сто
ило хрупкой женщине собрать 
все мужество, все силы, чтобы 
не сломаться.

В трудовой книжке Любови 
Яковлевны зафиксировано един
ственное место ра^ты. Вы уже 
знаете, читатели, что это наш 
учебный отдел. Непосредствен
ная руководительница юбиляр
ши Галина Павловна Лужкова с 
большим уважением отзывается 
о добросовестном отношении 
Л.Я. Суслиной к своим прямым 
и “непрямым” обязанностям. В 
известном смысле она человек

незаменимый, потому что ог
ромный опыт работы на важ
ном участке подготовки инже
неров (а теперь еще и бакалав
ров, и магистров) позволяет ей 
справляться с эксклюзивными, 
а порой и необычными задани
ями.

Большое Вам спасибо, Лю
бовь Яковлевна, за жизнестой
кость, терпение, за вдумчивый 
подход к делу. Здоровья, долгих 
лет жизни и новых успехов в 
труде желают Вам все коллеги.

Людмила Павловог'

у м о н н ы й  А л ь ь и о н  н а
Ах, лето красное... . Давно 

уже минуло это красное лето, 
но осталась у меня о нем доб
рая память благодаря интерес
ной и одновременно полезной 
поездке на Байкал, где прохо
дила летняя школа английского 
языка по современным коммуни
кативным методам обучения. Ины
ми словами - факультет повы
шения квалификации. Но не обыч
ный ФПК, а с  так называемым 
"погружением в язык” . Занятия 
проводились на турбазе в бух
те Песчаная преподавателем Лон
донского Королевского коллед
жа Бэйном Дженнингсом, кото
рый совсем не знал русского 
языка. То была замечательная 
методическая и языковая под
готовка, которая проходила с

1 по 9 августа. Официально курс 
обучения назывался: “ Становле
ние и развитие речевой и ком
муникативной культуры личнос
ти в полиязыковом пространстве” 
в объеме 102 часов. В. Джен
нингс - родом из Австралии, но 
уже 20 лет по воле судьбы жи
вет и работает в Лондоне. Че
ловек он очень интересный, лич
ность интеллектуальная, поэти
ческая, артистичная, увлекаю
щаяся. Надолго запомнилось за
нятие по творчеству Шекспира, 
когда в силу обстоятельств по
мещение для занятий было заня
то и вся группа поднялась на 
скалы высоко над уровнем хо
лодного красавца Байкала. В 
течение двух часов Вэйн Джен
нингс читал наизусть Шекспира

В е  р е  Г У
в такой романтической обста
новке, в окружении скал, со
сен и лиственниц. Мы устрои
лись прямо на выступах скал . С 
одной стороны от нас был Бай
кал, с другой возвышались вы
сокие отвесные скалы, почти до
верху поросшие лесом. Все это 
великолепие освещалось пред
закатным солнцем. Эта замеча
тельная летняя школа была орга
низована и проведена совмест
но с Красноярским Енисейским 
лингвистическим колледжем, Ир
кутской организацией “ Брита
ния” и Новосибирским институ
том повышения квалификации и 
переподготовки работников об
разования. В работе школы при
няли участие преподаватели ан
глийского языка университетов

Ь  а  й  К  а  Л  О

различных городов России, в том 
числе Томска, Новосибирска, 
Иркутска и других. От нашего 
вуза приняли участие Н. А. Тка
чева и автор этой заметки В. 
Н. Юрданова - преподаватели 
кафедры иностранного языка. Эта 
незабываемая поездка стала 
возможна для нас только бла
годаря Валентине Тимофеевне Ко- 
валевич и Ивану Леоновичу 
Дубровскому, за что мы выра
жаем им нашу глубокую благо
дарность, поскольку часть сто
имости курсов оплатили именно 
они за счет спецсредств. И надо 
отметить, что обучение стоило 
этих затрат,

Вера Юрданова, преподаватель 
кафедры иностранных языков
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Конференция

XXI век - век 
информатизации

Приглашаем 
на конференцию 

XXI век -  век информатиза
ции и кардинальных измене
ний в различных сферах на
шей жизни, в том числе и в 
образовании.

Внедрение новых инфор
мационных технологий в сфе
ру образования -  вопрос, ко
торый сейчас становится во 
главу угла и требует достаточ
ного внимания, постоянных 
исследований.

В связи с этим ИИСС пла
нирует проведение грандиоз
ной Всероссийской научно- 
практической конференции с 
международным участием 
«Информатизация образова
ния: социально-психологи
ческий аспект» (19-21 апре
ля 2001 г.).
I На конференции планиру- 

"ется  обсуждение социально
психологических проблем и 
опыта развития процессов 
информатизации в образова
нии, использования Интер
нет-технологий в образова
нии, управления качеством 
образования на основе соци
ально-психологических пока
зателей, а также демонстра
ция разработок в сфере ком
пьютерных технологий обуче
ния.

Организаторы -  КГТУ: 
ИИСС, кафедра социальной 
психологии и педагогики.

С целью привлечения сту
дентов в поисково-исследо
вательскую деятельность 
ИИСС проводит 24 апреля 
2001 г. студенческую научно- 
лрактическую конференцию 

Философско-психологичес- 
"кие проблемы информатиза

ции социальных систем». 
Основные тематические 

направления:
■ информационные процес

сы в социальной психологии;
личность и успех;

• системный подход к здо
ровью;

■ психологическая школа 
языком авторов.

Тезисы к Всероссийской 
научно-практической конфе
ренции необходимо подать 
до 0 1.03.2001 г. в оргкомитет.

Более подробную инфор
мацию о работе конферен
ций, оформлении тезисов 
можно узнать в аудитории Г 
503, Г 510а, по т. 497-217, т, 
497-846.

Приглашаем вас принять 
участие в работе конференции.

Заранее благодарим за 
проявленный интерес.

Двадцатого февраля теку
щего года коллектив кафедры 
радиотехники с большим удо
вольствием будет поздрав
лять с замечательным юбиле
ем всеми уважаемую сотруд
ницу Капиталину Александ
ровну Степину. За плечами 
Капиталины Александровны 
сложная жизнь, она познала и 
сиротство и необходимость 
самостоятельно пробиваться 
к свету, получить образова
ние. а затем и интересную ра
боту. Потрудилась Капитали- 
на Александровна и на кол
хозной ниве агрономом, и на 
общественной работе. В на
шем вузе она работает с 1965 
года, вначале в партийном 
комитете, затем на кафедрах 
общественных наук, а с 1986 
года - на кафедре радиотех
ники.

Капиталина Александровна 
к работе относится не просто 
добросовестно, а, пожалуй, 
трепетно. После потери мужа, 
с которым она была счастлива 
долгие годы, кафедра стала

для нее едва 
ли не первым 
домом. Эта 
симпатичная 
хрупкая жен
щина всегда 
готова помочь 
и словом, и 
делом. А для 
ветеранов ин
ститута она - 
незаменимая 
помощница.

Мы от души 
желаем нашей 
дорогой Капи- 
талине Алек
сандровне хо
рош его зд о 
ровья, неиз
менного опти
мизма и вся
ческих благ ей 
самой, ее де
тям и внукам. 

Маргарита 
Мичурина, 

доцент 
кафедры  

радиотехники

ЕСТЬ ШКОЛА НА СЕВЕРЕ ДАЛЕКОМ...
Вот уже 12 лет живу я на Таймы

ре. Этот суровый и удивительный 
край стал моей малой Родиной. 
Красива, щедра и богата здесь не 
только природа, но и люди. Краси
вые душой и поступками, щедры на 
улыбки, любовь и доброту, богаты 
талантами.

Я -  учитель музыки. В 1987 году 
приехала на Таймыр по вызову го
родского отдела образования. 
Приехала начинать новое, замеча
тельное дело. В то время в городе 
создавалась экспериментальная 
площадка, которая стала основой 
существующей ныне гимназии с 
эстетическим направлением. 
Наша гимназия -  единственная в 
округе, имеющая дипломы побе
дителя Всесоюзных конкурсов 
«Школа года-97,98,99», диплом 
«Школа века». И я горжусь, что 
была у истоков ее создания.

Вместе со мной работают уди
вительные, замечательные люди, 
способностям которых не устаешь 
удивляться. Активный, мудрый, 
энергичный директор, под стать 
ей административный костяк, ве
ликолепный педагогический кол
лектив.

Но главное наше богатство, 
главный источник вдохновения -  
наши дети. В этом суровом клима
те, где зима продолжается 9 ме
сяцев, а морозы под -50  градусов, 
живут очень талантливые и умные 
ребятишки,

Эстетический цикл нашей гим
назии, включающий уроки: осно
вы актерского мастерства, музли- 
тературы и сольфеджио, ритми
ки и танца, изобразительного ис
кусства позволяют отыскать, рас
крыть, развить эти таланты, по
мочь применить их в жизни.

Не секрет, что работать с талан

тливыми детьми не просто. Они 
подвижны, артистичны и очень 
ранимы. К каждому важно найти 
свой подход, не упустить ту ниточ
ку, которая связывает педагога с 
учеником. Порой оченьлегко обо
рвать эту связь, но трудно восста
новить ее заново, упускается дра
гоценное время.

Вот почему меня всегда инте
ресовала психология: возраст
ная, педагогическая, генетичес
кая, социальная, так как работаю 
я и с родителями детей.

Сущ ествовала и еще одна 
трудность. При ведении методи
ческой работы(создание разра
боток интегрированных и нетра
диционных уроков, сценариев 
внеклассных мероприятий, про
грамм обучения) необходимы 
навыки работы на компьютере. А 
так как компьютерные курсы по
сещать просто нет времени (с 
утра -  уроки, вечером -  занятия 
с детским ансамблем русской 
народной песни, концертная де
ятельность), эта трудность стала 
проблемой.

Была и третья причина: я -  учи

тель высшей категории -  до сих 
пор не имею высшего образова
ния, ведь даже заочное обучение 
для нас, жителей Крайнего Севе
ра, весьма затруднительно.

Идея дистанционного обуче
ния, причем в оптимальные сро
ки вселила надежду. А главное, 
привлекла интеграция психоло
гии и информатики.

Замечательные преподавате
ли, множество полезных и нужных 
дисциплин, возможность полу
чить в любое время консультацию 
и даже при освобождении от ос
новной работы во время сессии 
есть возможность приходить в 
гимназию и вести кружковую и 
внеклассную работу -  это боль
шой плюс.

Уже за столь короткий срок я 
получила массу полезной инфор
мации, которую могу применить в 
работе. Появились новые задум
ки, перспективы использования 
совершенно новых направлений в 
работе.

Ерошенко Елена,
Студентка первого курса ИИСС
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Поэтическая страничка

А п р ел ь ски й  д о ж д ь
Что з а  ш у м  з а  о к н о м ,
Что з а  ш о р о х  в  н о ч и ,
То л и  катится г р о м .
То л и  с е р д ц е  стучит?

Это д о ж д ь  -  г у л е в а н  
П о  а п р е л ю  идет, 
Б ал ам ут  и  см ут ьян  
М н е  уснут ь н е  дает.

И ст о м и л а с ь  д у ш а ,  
С т р а нно й  груст и п о л н а  -  
Это п е с н я  д о ж д я  
Б у д о р а ж и т  м е н я .

Р е з к и й  свет  ф о н а р е й ,  
Ч е р н ы й  м р а к  п о  угл а м , 
В  ж ут кой  п л я с к е  вет вей  
К о л д о в с т в о  и  о б м а н .

Вет ер б р о с и л  в  ст екло  
Гзрет ь в е с е н н е й  в о д ы .
От п о г а с ш и х  к о ст р о в  
П о д н и м а е т с я  д ы м .

П оздний  п у т и к  сквозь ночь, 
С л о в н о  п р и з р а к , плывет, 
И  р е з в я щ и й с я  д о ж д ь  
Е го  п л е ч и  сечет.

Я  о з я б л а  д а в н о  
И  н е  в  с и л а х  уйти,
От к и н о  з а  о к н о м  
Г л а з  н е л ь з я  отвести.

У ж  с к о р е й  б ы  р а с с в е т  
Д о л е т е л  д о  з е м л и  
И  т ревоги н о ч н ы е  
И з  с е р д ц а  у ш л и .

Д о ж д ь  в н е з а п н о  утих, 
Вет ер тоже п р и л е г ,
О н  н а  вет ках пуст ы х  
П р и м о с т и л с я , к а к  м ог. 

У с п о к о и л с я  л е с .
Н о ч ь  тиха и  я с н а ,
И  с  умы т ы х н е б е с  
З а с и я л а  л у н а .

Ч еты р е  времени ж и з н и
Четыре в р е м е н и  суток 

З а  н а м и  ходят  п о  кругу. 
З а в е л  н е б е с н ы й  м е х а н и к  
Часы  ж е л е з н о й  р у ко й .
Н а м  утро дарит  н а д е ж д у . 
Нас де нь  бросает др уг  к  другу, 
Н а м  в е ч е р  счаст ье гадает  
И  н очь  прино сит  п о ко й .

Четыре в р е м е н и  года.
К ак  разной  спелости гроздья, 
Имеет  к а ж д о е  в р е м я  
С в о й  цвет и  с в о й  аромат. 
В е сн а  так пахнет с м о л о ю ,
А летом падаю т  з в е зд ы .  
Хрустит, к а к  яб л о ко , о се н ь , 
Чарует с к а з к о й  зи м а .

Четыре в р е м е н и  ж и зн и . 
О д н о  см еняет  д р уго е , 
Несется, н е  уставая,
С уд ь б ы  ш а л ь н о й  х о р о в о д . 
Проскачет детство козленком, 
П рольет ся юность р е ко ю , 
З е р н о  янт арное -  зрелост ь, 
А старость -  кто е е  ждет!

А  л ю д и , вмест о того, чтоб 
З а ко н а м  следоват ь просто, 
Л ом аю т  д у ш у  и  кры лья, 
Сжигают  д н и  б е з  конца .
И  в  п о л е  зрелост и н е ж н о  
Звенят  и ю л ь с к и е  з в е з д ы  
И  в н о в ь  на  счастье н а д е ж д у  
Л елею т  н а ш и  с е р д ц а !

Людмила Абрамова

В е р ю -н е  в ер ю

«Предайте смерти а н а л и зи р ую щ и й  интеллект, пронзите его 
о д н и м  удар ом , и  выбросите голодны м  псам».

(Б удда . VI ве к  д о  н .э .)

«Верю только тому, тому, что 

потрогать могу!» - 

Так сказал мне знакомый физик. 

Я задам вам вопрос такой:

- Как потрогать зарю рукой. 
Запах моря, любовь и надежду, 

И осеннего утра покой?

Как потрогать мне солнца свет? 

Может этого вовсе нет?

Может это иллюзия, сказка? 

Может выдумка розы цвет?

Что такое улыбка ребенка.

Если/формулы этого нет?

Мудрость древняя мне подсказала 

ответ:

Коль анализ любви поведет 

интеллект.

Попытается подвигу график писать, 
Коли формулу химии даст он слезам. 

Монстра этого смело пронзите 
копьем,

И скормите голодным псам!

Галина Муговииа

С о л н ц е  лесное
Солнце лесное желтой сосною 

Космами красит зарю.

Сказочным храмам, синим полянам: 

«Здравствуйте!» - я говорю...

Заиндевелый, розово-белый 

Стынет березовый лес...

Все затаилось или забылось 

В призрачном мире чудес.

Вот и пропащий, вечно журчащий. 

Неугомонный ручей -  
Что ему стужа, вышел наружу, 

Шепчет: «Ничей я, ничей...».

Небо светлеет, тени темнеют 

И голубеют снега,

А за долиной, дальней вершиной 

Лунная тает дуга.

Снег заискрится, день разгорится 

Тонкой сосновой корой -  

Спящее лето в капельках света 

Грезит грядущей порой.

В шубы зашита елочек свита.

Старая ель -  на пути,

Рядом рябинка: чудо-картинка -  

Мимо никак не пройти.

Ветки повисли, как коромысла.

Ягоды тянут к земле -  

И справедливо: красное диво 

Нынче достанется мне.

Солнце лесное желтой сосною 

Ввысь поднимает зарю.

Сказочным храмам, синим полянам: 

«Встретимся...» - я говорю...

Л. Рябинкин

Солнце дарит тепло всем,

Злым и добрым, веселым и грустным. 

Словно учит любви искусству 

Тех, кто в нем преуспел не совсем.

Небо- крыша всего человечества. 

Очень сложно его делить.

Может, это пример правителям.

Как границы везде устранить.

Космос, вечный и бесконечный -  

Наш прекраснейший общий дом.

Мы законы его нарушаем,

А ведь мы в этом доме живем.

Что ж мы сетуем на судьбу?

И все время ругаем погоду? 

Возвращается к нам бумеранг.

Если мы обижаем природу.

Татьяна Ким

Р о с с и я  НА 

р у б е ж е  в еков
На рубеже веков мне видится Россия 

Измученной страной несбьБшихся надещ 

Доверившей себя чужим «пророкам» 

По прихоти своих властительных невежд.

Сомнений нет, господь решил заставить 

Отечество в минувшем веке все испить, 

Чтобы урок наглядный нам оставить - 
Того, как на земле не нужно жить!

Россия, твойудепдпямногшсталнаукой. 

Вот только научиться бы самой.

Чтоб век грядущий не был снова мукой 

И обрела ты, наконец, покой.

Конечно, ты достойна лучшей доли. 

Так больше не гневи своих богов - 

Нарсщу русскому дай отдохнуть от боли, 

Освободи его от пут и от оков.

Избавь народ от лени и запоя,

И от надежды на авось избавь,

И подними с колен до положенья стоя. 

Умелых и талантливых восславь.

Уверен, будет новый век добрее. 

Проблемы многие позволит нам решить, 

Коль россияне будут впредь мудрее 

Судьбу отечества вершить.

Тогда случится чудо в XXI веке,

Мир удивится, оглянувшись на ходу:

В российском он увидит человеке 

Народам путеводную звезду!

Станислав Шатохин

XXX

Когда увидиш ь и н е й  белы й  
В ветвях а ка ц и и  зим ой . 
Минутку ничего не  делай . 
Л иш ь посмот ри и  чуть постой.

Постой, послушай тихий шорох. 
На с и н е в у  ветвей смотри,
И  вспомни нежный теплый морок 
В е се н не й  утренней зари.

Вгредрветнойтъмемыбьтрядрм 
Б лиз озера , и  д у х  сы рой  
П оил нас щ едро  сладким  ядом  
Л ю б в и  прекрасной, но былой.

С кры вай за темной поволокой  
С вой взгляд -  веселья хоровод, 
А после, вновь  став ясноокой. 
Ш агни в прекрасный Новый год.

Георгий Валевич
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«СТАРЫЙ» НОВЫЙ ГОД 
в ДК «1 МАЯ»

Вот такое интересное название по
лучилось. Сразу два праздника, совсем 
неблизкие по календарному месту, но 
стоящие рядом в одном предложении. 
И вот почему...

М ы , группа НТ67-1, провели этот 
замечательный новогодний праздник 
в правобережном доме культуры с та
ким теплым весенним названием «1 
Мая». Несмотря на жгучий мороз, мы 
все-таки решили поехать именно на 
эту дискотеку, потому что почти на 
всех дискотеках города мы уже по
бывали. Открою вам маленький сек
рет, у нас в планах -  побывать везде 
и сравнить соответствие яркого кра-

Маши, две Иры и я посте
пенно увеличивалась, что 
было очень интересно, 
новые знакомства, впе
чатления. Д ож давш ись 
С оню , мы, последовав 
примеру остальных, пус
тились в пляс. Русская 
тр ад и ц и я  н овогодн его  
праздника также не оста
лась без внимания, и ров
но в п олночь куранты  
пробили торж ественно 
двенадцать раз. И под за
жигательную музыку зас
веркали  б ен гал ьски е

сочного названия танцевального заве
дения с самой обстановкой вечера.

А начиналось все с того, что Оле
ся п р и гл аси л а  нас на «чаш ечку 
кофе», за которой мы и обсудили 
предстоящ ий вечер. Д олж на при
знаться, настроение хорошее отсут
ствовало. Виной тому была не очень 
теплая погода за окном, да и пред
стоящий экзамен не очень-то был 
желанным... Девчонки пообещали 
мне поднять настроение... Ну, ну, по
смотрим, подумала я...

А вообще, их обещание сбылось, 
за что им и огромное спасибо, хотя 
иначе и не могло быть. Мы уже в ав
тобусе предвкушали дальнейшие со
бытия вечера. Приехали мы рановато, 
что сказывалось на пустых столиках 
в баре и таких же диванчиках в холле. 
Но уже часам к двенадцати «яблоку 
уже негде было упасть».

Наша веселая маленькая компа
н и я -это : Таня, Наташа с Димой, две

огни, и наполнились бока
лы  ш ам п ан ски м . Все 
было весело и хорошо.

Славны й D .J. М иш а 
вел дискотеку просто за
мечательно, представляя 
всем гостям вечеринки 
последние композиции 
отечественных и зарубеж
ных «хит-парадов». Сво
им приятным голосом он 
профессионально препод
носил музыку в адрес сво
им друзьям и присутству- 
ю щ им. Такж е спасибо 
Мише за то, что и нашу 
компанию не оставил без 
внимания. Все было про
сто замечательно и вели
колепно.

Все дискотеки хороши, 
выбирай на bkj 'c !

Светлана Отрошок, 
студентка гр. НТ67-1.

ОЩУЩЕНИЕ ПРАЗДНИКА
Торж ества по случаю  наступления нового 

тысячелетия останутся надолго яркими теплы 
ми воспоминаниями. Н а этих снимках запечат
лены  моменты встречи Н ового года в нашем 
университете. Н а ниж нем снимке сотрудники 
вуза воодуш евленно участвую т в розы гры ш е 
«кто первый?» обмотает партнера и освободит 
его же из плена нужной в быту бумаги. А вот на 
верхнем снимке ректор КГТУ  С.А. Подлесный 
и председатель профкома студентов представ
ляю т гостям -  выпускникам вуза мисс КГТУ- 
2000, студентку Ф ИП У  Ю лию Клевцову.

И будни, и праздники, чередуясь, продолжа
ются. Вот уже и 8 М арта на подходе, следует за 
Д нем Защ итников О течества. С ердечны е по
здравления всем женщинам и девушкам, мужчи
нам и юношам на пороге новой весны. Вечной 
вам молодости и счастья, дорогие читатели!

Ф ото Л ю дмилы  Ш остак.
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' Спорт
Доцент кафедры физвос- 

питания нашего университета 
Виктор Иванович Грузенкин 
сообщил в преддверии нового 
года радостную весть: приня
ты положения о проведении 
внутривузовского конкурса оз
доровительного бега на лыжах 
“Стартуют все” . Наш “домаш
ний” конкурс проводится в 
рамках общегородского кон
курса “Стартуют все”. То есть 
наши преподаватели, сотруд
ники и студенты получили воз
можность получить дополни
тельные стимулы и призы для 
ведения здорового образа 
жизни. При этом горизонты го

Стартуйте на здоровье
родского конкурса не умаля
ются, а, наоборот, раздвига
ются.

Главное -  систематичес
кие занятия физической 
культурой и именно оздоро
вительный бег, где нет при
вязки к результатом и пер
венству, победам. Поэтому, 
кроме названных выше двух 
конкурсов, проводится кон
курс, ориентированный на 
ведение здорового образа 
жизни.

Все конкурсы включены в

коллективный договор КГТУ.
Освещенная лыжная трас

са работает с 17:30 до 20:00 
часов по средам. А в субботу и 
воскресенье-с 10:00 до 14:00 
часов на лыжной базе КГТУ. 
Учащиеся или работающие в 
КГТУ, а также члены их семей 
могут получить бесплатно в 
прокат лыжный инвентарь.

В.И. Грузенкин пожелал 
всем нашим читателям не 
просто здоровья, а активнос
ти в занятиях собственным 
здоровьем. Ни в коем случае

не курить! Не нарушать жиз
ненный ритм! Спать по ночам. 
Отоспаться впрок невозмож
но, как и наесться. Недосы
пание обязательно негативно 
отразится на здоровье.

Нельзя форсировать фи
зическую нагрузку, нарушая 
режим. Нагрузка требует до
зирования, после перерыва в 
занятиях бессмы сленно и 
даже вредно выкладываться 
до седьмого пота. Организм 
надо холить и беречь, созда
вать возможность для разви
тия, а не проверять: выдер
жит -  не выдержит. А прове
рит его жизнь.

Спартакиада КГТУ: баскетбол
Закончились соревнования по баскетболу среди мужчин в 

зачет 44-й Спартакиады КГТУ. Третий год подряд первое место 
заняла команда РТФ, возглавляемая капитаном -  студентом гр. 
Р-26-1 Михаилом Мякишевым. Второе место в упорной борьбе 
досталось объединенной команде ФИПУ и ФИВТ. На третьем 
месте -  команда ЭМФ.

Лучшими игроками признаны:
Павел Захаров (гр. Р-39-2);
Денис Слинько (гр. АУ-37);
Игорь Королев (гр. ЭМ-37-1).

В.Н. Нечепуренко, 
главный судья соревнований.

Чемпионы  -  гиревики
Команда гиревиков КГТУ является чемпионом Универсиа- 

ды-2000, чемпионом города-2000 и чемпионом края-2000. 17 
декабря в игровом зале спорткомплекса прошли соревнования 
между факультетами, где соревновались ведущие гиревики. Всего 
приняло участие 67 спортсменов. Первое место уверенно занял 
АТФ, второе -  ФИПУ, третье -  МТФ, четвертое -  РТФ, пятое -  
ЭМФ, шестое место -  ТЭФ.

В личном первенстве чемпионами в порядке весовых кате
горий стали:
А. Лазуткин, гр. АТ-97-1 (60 кг.); Д. Пакайкин, гр. МЕ-78-1 ( Ь ,^ )  
Д. Руденов, гр. МТ-29-1 (65 кг); И. Тетюшкин, гр. ЭМ-29-1 (90 кг.) 
А. Рукосуев, гр. МТ-20-1 (70 кг); П. Зырянов, гр. АУ-97-1 (90 кг)

А. Ильин
главный судья соревнований.

Рождественнский вечер на английском
Привет всем, кто читает эту 

заметку. Мы, студенты инженер
но-физического факультета, хо
тим рассказать о замечательной 
традииии на нашем факультете. 
Каждый год, начиная с 1993-го 
(это дата образования инженер
но-физического факультета), мы 
проводим раждественские вечера 
на английском языке. Вечера 
даже имеют своё название 
“ Christmas” . Вот и этот год не 
был исключением.

16 декабря первый и второй 
курсы инженерно-физического фа
культета дружно встречали рожде
ство “по-английски”. Вечер полу
чился, как сказали бы тинейджеры: 

Просто супер! ” . Сначала все 
группы по очереди показывали свои 
таланты. Это были обыгранные на 
английском сказки и сценки, атакже 
песни, стихи и танцы. Потом все с 
удовольствием пили чай со сладос
тями, которые приготовили сами. 
Дискотека с весёлыми конкурсами и 
оригинальными призами стала на
стоящим украшением новогоднего 
праздника. По поручению всех сту
дентов факультета я хочу сказать: 
“Огромное спасибо старшему пре
подавателю кафедры иностранных 
языков Евгении Владимировне Ти

хоновой!”. Благодаря её трепетно
му к нам отношению, её способно
сти понимать студентов, прекрас
ным человеческим качествам, 
наши вечера проходят всегда ус
пешно, она не боится брать на себя 
ответственность за студентов. Спа
сибо, Вам, Евгения Владимиров
на!

Приведу впечатления участ
ников вечера.

А. Киселёв, первокурсник:
- Вечер был очень хороший, 

тёплый. Понравились весёлые ве
дущие. Если честно, я такого весё
лого и дружеского вечера не ожи
дал.

Т. Коротченко, первокурсни
ца:

- Было интересно, весело, про
сто здорово! Побольше нужно 
проводить таких вечеров.

О. Петрова, первокурсница:
- Всё было прекрасно. Весёлые 

конкурсы, классные призы,
Ю, Третьякова, первокурсни

ца:
- Было интересно, весело, 

дружно. Самое главное- мы позна
комились со вторым курсом.

А, Минаков, второкурсник:
- Зажигательные выступления. 

Вечер оставил у меня неизглади

мое впечатление на всю жизнь,
А. Штибен, второкурсник:
- Вечер получился просто за

мечательный. Всё было на высшем 
уровне. Отлично подготовленные 
сценки, замечательный стол, ориги
нальные конкурсы.

А. Десятков, второкурсник:
- Под чётким руководством Ев

гении Владимировны мы подгото
вили отличный вечер, который мне 
очень понравился.

А ещё мы хотим выразить бла
годарность руководству факульте
та: декану - Степану Яковлевичу 
Ветрову и замдекана - Владимиру 
Павловичу Тимофееву. До встре
чи, дорогие однокашники, на рож
дественском вечере-2001, у которо
го есть все предпосылки превра
титься в межфакультетский рожде
ственский бал на английском.

P.S.
Весной мы надеемся воплотить 

в жизнь давнюю мечту нашего де
кана - провести интеллектуальное 
супер-шоу для студентов нашего 
факультета.

Встречала Рождество на англий
ском и написала от имени сту
дентов инженерно-физического 
факультета Юлия ПЕТРАКО
ВА, студентка группы ИФ19-2.

\ А л е кса н д р  П а псуев , 
ст у д е н т  ЭМФ

Наболевшее
Бывает, ждешь его, а он не едет. 
И ты стоишь на остановке,

как лопух. 
Идут минуты, и уходит время.
Но в сердце огонек надежды

не потух.
И все-таки на горизонте 
Увидел ты заветные рога. 
Троллейбус прибыл,

но не тот у него номер;
И вновь ты в ожидании глядишь 

на провода. 
Какой-то пролетает миг,
И вот он прям перед тобою.
Но весь его салон битком

старушками на 
И ты опять с понурой головою.'”* ^  
Ты с нетерпеньем смотришь 

вдаль...
,. .И вот другой - совсем пустой. 
Манит к себе открытой дверцей. 
(Как странно, снова номер твой). 
В него ты пулей забегаешь

со стучашим сердцем!
И вдруг, как гром среди небес, 
Раздался гнусно-хриплый голос: 
«Иду в депо! Куда залез!?» -  
.. .Покрылся сединой твой волос. 
Эпилог Ты весь разбит

и чуть живой 
Идешь, в конце концов, домой.
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